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Протоиерей Олег Стеняев 
Во имя Отца и Сына и Святого 

Духа! 
В сегодняшнее Прощеное 

Воскресение мы читаем Евангелие от 
Матфея, семнадцатое зачало. Это 
чтение начинается словами: «Ибо если 
будете прощать людям согрешения их, 
то простит и вам Отец ваш Небесный, а если не будете прощать людям 
согрешения их, то и Отец ваш не простит вам согрешений ваших». 

Как известно, цель поста молитва и покаяние. Но едва ли возможна 
молитва, если мы не примирились с другими людьми. Бог не примет дар такой 
нашей молитвы, и в Нагорной Проповеди прямо сказано: «Если ты принесешь 
дар твой пред жертвенником и там вспомнишь, что брат твой имеет на тебя, 
оставь дар твой пред жертвенником, и пойди прежде примирись с братом 
твоим, и тогда принесешь дар твой пред жертвенником». То есть дар молитвы 
не принимается, если кто-то имеет что-то на нас. Не сказано, что мы имеем на 
кого-то, а кто-то имеет на нас. Может быть неправильно он обижается на нас, 
может быть он выдумал какую-то проблему между собою и нами, но мы 
должны стараться иметь мир со всеми. Как и сказано в Писании: «Старайтесь 
иметь любовь со всеми». 

С другой стороны — покаяние. Оно едва ли возможно, если мы, ища 
прощение у Бога, сами не прощаем других людей. Ведь мера того, как мы 
относимся к другим, это всегда оказывается мерой того, как Бог отнесется к 
нам. Мы сами об этом просим Его: «… и остави нам долги наши, яко же и мы», 
— то есть, как и мы, — «прощаем должникам нашим». Вот и получается, что без 
примирения с братом не может быть поста. Цель поста — молитва и покаяние. 
Молитву Бог не примет, Он так и говорит: «оставь дар твой пред жертвенником, 
пойди прежде помирись». Покаяния не примет, если мы не оставляем 
должникам нашим, едва ли Господь оставит что-либо нам. Поэтому мы должны 
прощать, потому, что сами нуждаемся в прощении. Мы должны прощать, чтобы 
устранить любые препятствия для молитвы, чтобы молитва совершалась в 
мире, без всякой злобы и в любви. 

И дальше мы читаем: «Также, когда поститесь, не будьте унылы, как 
лицемеры, ибо они принимают на себя мрачные лица, чтобы показаться людям 
постящимися. Истинно говорю вам, что они уже получают награду свою». 
Сегодня вечером уже храм будет украшаться в черные ткани и все время поста 
черный цвет будет преобладать. Вообще-то это латинская традиция, которая 
пришла к нам из южнорусских земель. В древней Руси наоборот, во время поста 
все украшали в белое облачение, в белые радостные ризы, чтобы явиться 
постящимися не пред людьми, но пред Богом, ибо Господь далее говорит: «А 
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ты, когда постишься, помажь голову твою и умой лицо твое, чтобы явится 
постящимся не пред людьми, но пред Отцом твоим, Который втайне; и Отец 
твой, видящий тайное, воздаст тебе явно». Пост существует не для того, чтобы 
устраивать скандалы на кухне, чтобы нюхать под дверью соседа, готовит он 
мясо или нет, это совсем не так. Более того, апостол Павел пишет: «Кто 
постится — для Господа постится, кто не постится — для Господа не постится, 
но кто не ест — не осуждай того, который ест. А кто ест, не осуждай того, кто не 
ест». Иными словами, мы должны прогнать дух осуждения на всё время поста и 
не гнушаться теми нашими родственниками, которые не войдут в течение 
поста. Но вы можете дать им дельный совет: если мужчине трудно отказаться от 
мяса, пусть откажется от чего-нибудь другого. Он может отказаться от курения, 
например в среду, пятницу и воскресение, и Бог примет такой пост. Ребенок 
может отказаться от компьютерных игр, если у него болезненная ситуация с 
этими играми, он может отказаться в среду, пятницу и воскресение, и Бог 
примет такой пост.  

Я помню, был один прихожанин, подросток, который всё время жевал 
жвачку, он никогда не расставался с жвачкой, и даже когда он шел в храме к 

причастию или целовать иконы, он 
вынимал жвачку и клеил за ухо. И я 
ему предложил отказаться на время 
поста от жвачки и он отказался. И все, 
кто знали его: родители, взрослые, 
друзья удивлялись. И мы видели, ему 
трудно, и Бог, конечно, принимает и 
такой пост. Нельзя совсем не 
поститься. Кому-то надо отказаться от 
просмотра каких-то сериалов. Я не 
рекомендую на время поста смотреть 
новости по телевизору. Сейчас новости 
абсолютно депрессивные, 
подталкивают нас к осуждению, к 
озлобленности, ненависть разжигается 
между славянскими и православными 
народами, поэтому надо позаботиться 
о том, чтобы ничего лишнего не было 
во время поста. Как мы убираем 

скоромное из холодильника накануне поста, так и из жизни своей надо 
исключить всё то, что перевозбуждает нас, все то, что ввергает нас в 
депрессивное состояние, всё то, что повышает злость в нашей жизни. И это 
очень важно. Сказано о Господе, что Он трости надломленной не переломил, 
льна курящегося не угасил. Это свидетельство о том, что Он примет любую 
форму твоего поста. Но если ты будешь поститься как положено, ты получишь 
особую награду от Бога. Только не превозносись над теми, кто не может так же 
успешно проходить течение поста. 
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Далее в сегодняшнем Евангелии говорится: «Не собирайте себе сокровищ 
на земле, где моль и ржа истребляют и где воры подкапывают и крадут, но 
собирайте себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не истребляют и где 
воры не подкапывают и не крадут, ибо где сокровища ваше, там будет и сердце 
ваше». За последний год из России уехало более миллиона богатых семей, 
уехали за границу. Почему? Сказано: «Где сокровище твоё, там и сердце твоё». 
Их богатства были вложены в швейцарские банки, в американские, британские 
банки, и они не могли отлепится от этих сокровищ, и они покинули родину и 
уехали. 

Господь предупреждает нас, что опасно собирать сокровища на земле, где 
воры подкапывают и крадут, моль и ржа разъедает. Но вместо моли и ржи мы 
можем сказать: инфляция и дефляция всё разрушает. И человек в недоумении: 
в чём хранить свои деньги? В евро, в долларах или оставить в рублях, или на 
китайские юани перейти? Лучше всего в Боге богатеть. Богатеть в Боге — это 
творить добрые дела. Время поста — это не только время молитвы и покаяния, 
но и БЛАГОТВОРЕНИЯ благотворительности. Те деньги, которые будете 
жертвовать нуждающимся людям, а сейчас всё больше и больше таких в нашей 
стране, это будет счет, который ты откроешь себе на небесах. Там нет никакой 
инфляции, там Буш не может скомандовать, или Обама какой-нибудь 
скомандовать, чтобы санкции какие-нибудь ввести против твоего 
благополучия. Богатеющий добрыми делами, в Боге богатеющий, он всегда 
будет иметь это сокровище на небесах. И когда мы покинем этот мир, за 
человеком последуют его добрые дела, то есть подлинное добро, добро в 
библейском понимании этого слова. Не добро в смысле имущества, а в смысле 
проявления любви. 

Итак, сегодняшнее Евангельское чтение призывает нас к прощению, 
призывает нас к духовной радости и призывает нас к благотворительности, ибо 
собирающий сокровища на небесах, это благотворительный человек. Таким 
образом, этим сегодняшним Евангелием в это Прощенное Воскресение 
заканчивается цикл Евангелий, которые вводили нас в Великий Пост. 
Вспомним: было Евангелие о Закхее, о самом плохом человеке в городе. Было 
Евангелие о мытаре и фарисее, о самом плохом прихожанине в храме. Было 
Евангелие о блудном сыне, о самом плохом ребёнке в семье. И было Евангелие 
о Страшном суде, которое 
призывало нас проявлять 
милосердие. И сегодняшнее 
Евангельское чтение в 
Прощенное Воскресение как 
бы обобщает и завершает эти 
темы. 

И последнее: к чему, к 
какому размышлению 
приводят все эти Евангелия? 
Они говорят нам: может ты 
действительно самый плохой 
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человек в городе, как Закхей, но употреби усилие во время поста и ситуация 
изменится; может быть ты самый плохой прихожанин, как мытарь, но употреби 
во время поста усилие молитвой и ситуация изменится; может быть ты самый 
плохой ребенок в семье, как блудный сын, который расточил имение отца, 
используй время поста для того, чтобы вернуться к отцу, восстанови через 
покаяние правильное отношение с Богом. Может быть ты не милосердный, но 
ты узнал, что если ты накормил голодного, если ты напоил жаждущего, одел 
нагого, посетил больного, навестил заключенного, ты проявил милосердие по 
отношению ко Христу, ты нуждаешься в прощении, поэтому — ПРОЩАЙ. 

Итак, мы видим, как органично одно Евангелие воскресное сменяет 
другое, показывает нам, что каждый, даже самый несовершенный, может 
достигнуть добрых результатов, если будет искать видеть Иисуса, кто Он, как 
Закхей, если будет бить себя в грудь и говорить: «Бог, милостив будь ко мне, 
грешному», как мытарь, или как блудный сын скажет: «Встану, пойду к отцу 
моему». 

Итак, мы входим во время Великого Поста. Пусть течение Великого Поста 
приведет нас к Светлой Пасхе, но чтобы за время поста мы сами бы воскресли 
бы для новой жизни во Христе и со Христом. Как с весною всё меняется в мире 
природы, так во время поста может произойти всецелое обновление души 
человека. Да поможет нам в этом Господь Бог! И, предполагая, что некоторых 
из вас я сегодня вечером не увижу, испрашиваю у вас прощения. Простите 
меня, где я согрешил делом, словом, помышлением, не исполнением своего 
священнического и христианского долга по отношению к вам. 
Спаси Господь! 
+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ 
 

Тропарь 
Светлую воскресения проповедь / 

от Ангела уведевша Господни 

ученицы / и прадеднее осуждение 

отвергша, / апостолом хвалящася 

глаголаху: / испровержеся смерть, / 

воскресе Христос Бог, / даруяй 

мирови велию милость. 

Богородичен 
Еже от века утаенное,/ и Ангелом несведомое 

таинство,/ Тобою, Богородице, сущим на земли явися 

Бог,/ в неслитном соединении воплощаемь,/ и Крест 

волею нас ради восприим,/ Имже воскресив 

первозданнаго,/ спасе от смерти душы наша. 

Кондак 
Спас и Избавитель мой/ из гроба, яко Бог,/ воскреси 

от уз земнородныя,/ и врата адова сокруши,/ и яко 

Владыка воскресе тридневен. 
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Небесные весы Великого поста 

Юные христиане!  

В этот день в Церкви читается отрывок из Евангелия о прощении обид и о посте. 

Пост должен начаться прощением людям их согрешений. Ведь мы просим Бога 

простить наши грехи - значит и сами должны простить тех, кто когда-то обидел нас и 

попросить прощения у тех, кого обидели мы, даже если не попросили прощения сразу. 

Нельзя начинать пост со злом на душе, гневаясь, обижаясь на других людей. И в этот 

день после службы люди просят друг у друга прощения. И вам, дети, надо научиться 

прощать друг друга, не ждать, пока к вам подойдут просить прощения - делайте сами 

первый шаг. Не носите в себе обиды: они ранят нашу душу. Постарайтесь скорее 

помириться. 

Время Великого поста даётся нам для исправления себя самого. Пусть каждый из 

нас в начале его заглянет внутрь своего сердца и в нём на чашах небесных весов 

взвесит все свои поступки и дела, которые накопились или были совершены к этому 

времени. Внимательно вглядитесь в первую чашу весов: какие уже в ней накопились 

плохие поступки или душевные неполадки (вредные привычки ли страсти, как, 

например, капризность, жадность, сквернословие, эгоизм, звисть, злоба и т.д.). Узнав о 

них от своей совести спешите во всём этом исповедоваться в таинстве исповеди и за 

время Великого поста исправиться.  

Внимателно вглядитесь во вторую чашу небесных весов: какие в ней там не 

достаёт добродетелей. Постарайтесь ещё больше их укрепить и приумножить. Не 

гордитесь совершёнными добрыми поступками, помня слова: «Не нам, Господи, не 

нам, а имени Твоему дай славу» (Пс.113:9).  

О Великопосной молитве 

- Бабушка, а что за молитву мы стали прибавлять после утреннего и вечернего 

првила? 

- Это молитва святого Ефрема Сирина, внучек. Это очень важная молитва. Все 

православные христиане читают её с тремя земными поклонами после утренни и 

вечерних молитвв течении всег оВеликого поста. 

- А чем она так важна? Расскажи, пожалуйста, бабушка. 

- Хорошо, слушй. Она состоит из трёх частей. В первой части молитвы мы с 

земным поклоном просим Господа помочь нам избавиться от страстей и греховных 

привычек, накопившихся в нашем сердце. 

Во второй части мы со смирением и 

земным поклоном просим Господа 

даровать нашей душе добродетели.  А в 

третьей части молитвы мы с земным 

поклоном сердечно просим Господа дать 

нам всегда видеть тоько свои прегрешения 

и н еосуждать ближнего своего за его 

недостатки.  
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РАСКРАСКА 

 

 

Все православные христиане в Прощёное Воскресенье друг у друга испрашивают 

прощения, говоря: «Прости меня, грешного(ую)» - и слышат в ответ: «Бог 

простит, и я прощаю, прости и ты меня, грешного(ую)». 
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Мы в Прощёное воскресенье 
За обиды друг друга простим. 
Хоть прощенья просить труднее 
Иногда, чем простить самим. 
Переступим через гордыню, 
Униженье и горечь обид, 
Камень с сердца как бремя скинем — 
И Господь милосердный простит 
Наши промахи и прегрешенья. 
Милость Божия смоет грех, 
И в Прощёное воскресенье 
Бог простит и помилует всех — 
Всех, кто в сердце обид не держит, 
Всех, кто в сердце не держит зла. 
Кто на зло не ответит тем же, 
Как бы ни была боль тяжела. 
Кто жалеет обидчика злого 
И добра ему может желать, 
С тем Господь не будет суровым 
И подарит Свою Благодать. 

*** 

Отцы пустынники и жены непорочны... 
Отцы пустынники и жены непорочны, 
Чтоб сердцем возлетать во области 
заочны, 
Чтоб укреплять его средь дольних бурь и 
битв, 
Сложили множество божественных 
молитв; 
Но ни одна из них меня не умиляет, 
Как та, которую священник повторяет 
Во дни печальные Великого поста; 
Все чаще мне она приходит на уста 
И падшего крепит неведомою силой: 
Владыко дней моих! дух праздности 
унылой, 
Любоначалия, змеи сокрытой сей, 
И празднословия не дай душе моей. 
Но дай мне зреть мои, о Боже, 
прегрешенья, 
Да брат мой от меня не примет 
осужденья, 

И дух смирения, терпения, любви 
И целомудрия мне в сердце оживи. 

А. Пушкин 
*** 

Мы скоро встретим пост Великий, 
Но перед этим всем пора 
Последовать словам Владыки, 
Прогнав размолвки со двора. 
Пора уже освободиться 
От ссор гнетущих и обид, 
Не плакать и не суетиться, 
Прощать. Тогда и Бог простит. 
Дружить с прощеным воскресеньем — 
Что может проще стать сейчас? 
Прощая, мы несем спасенье 
Себе и близким в этот час!  

Ольга Теплякова 
*** 

В прощении кроется сила большая, 
Способная сердце от ран излечить, 
И боль от обиды оно заглушает, 
И сил придает, чтобы праведно жить! 
Учил нас Господь не таить в себе злобы, 
Гордыню забыть и стараться не мстить, 
Будь к ближнему непривередлив и добр, 
Умей всей душой человека простить!  

*** 

Все для тебя Всевышним решено, 
Господь твой путь заранее предвидел. 
Считать себя обиженным - грешно, 
Ты радуйся, коль кто тебя обидел. 
Обида часто разрывает грудь, 
"За что, за что?" - ты повторяешь грустно. 
Не можешь ты забыться и заснуть, 
Обидчика бранишь в письме и устно. 
Но он такой же точно, как и все, 
Его в пути изранили невзгоды. 
Прощения и доброты посев 
В душе его такие же даст всходы. 
В ответ на грубость лучше улыбнись, 
Прости за все обидчика сердечно, 
И станет вдруг безоблачною высь, 
И ты оценишь то, что в жизни вечно. 

Ульяновск 



 

9 

Задние 1. Великопостная 

математика 

Ответьте на 

пронумерованный вопрос, 

поставив нужную цифру в соответствующем квадрате так, чтобы получилось 

равенство. 

 

 

Задание 2. С 

помощью 

православного 

календаря 

определите, 

какие праздники 

Великого поста 

приходятся на 

эти даты. 
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Задание 3. Впишите в правильной последовательности пропущенные слова, чтобы у 

вас получилась молитва святого Ефрема Сирина. 

 
 

Слова: смиренномудрия, целомудрия, любоначалия, праздности, уныния, 

празднословия, любве, терпения.  

Постарайтесь выучить слова этой молитвы наизусть и повторять её на протяжении 

всего Великого поста. 
 

Кроссворд 

1.  Одна из добродетелей, о 

которой мы просим в 

Великопостной молитве Ефрема 

Сирина.  

2. С чем встречают церковный 

праздник Вход Господень в 

Иерусалим? 

3. Что выносят в центр храма в 

третье Воскресенье Великого 

поста? 

4. Поступок, удаляющий нас от 

Бога. 

5. Название знаменитой книги, 

которую написал преподобный 

Иоанн Лествичник. 

6. Про этот день Страстной 

седмицы Великого поста говорят: «Чистый …». 

7. Разговор с Богом. 

8. Книга царя Давида, которая используется во время Великого поста. 

9. Что просят люди друг у друга в последнее воскресенье перед Великим постом? 

10. Что освящают православные христиане в церкви в пятницу первой недели 

Великого поста? 

11. Изгнание какого человек вспоминается в Прощёное воскресенье? 

12. Название церковного таинства, в котором дети стараются принять участие в 

воскресные дни Великого поста?  

13. Место подвигов преподобной Марии Египетской.  
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Друзья, рубрику «Апологетика» 
рекомендуем изучать с Библией в руках. 
Сегодня нам понадобится в основном 
первая книга Библии – Бытие, 3 глава.  

В Едемском саду змей как бы говорил от 
себя, но позже Священное Писание показывает, 
что через змея говорил сатана (2 Кор. 11:3, 14; 
Откр. 12:9; 20:2). Он прельстил Адама и Еву 
ослушаться Творца и таким образом причинил 
страшные последствия в жизни человека. И бремя греха, печали, труда, 
болезней и смерти пало на весь мир, который Бог сотворил таким прекрасным.  

Возникает вопрос - почему Бог сотворил человека способным согрешать? 
Мог ли Бог сотворить человека другим? Могло ли моральное творение 
существовать без права выбора? Свобода является Божьим даром человеку: 
свобода мыслить, свобода совести, если даже человек пользуется этой свободой, 
чтобы не покоряться Богу. В беседах с молодежью иногда слышишь такой 
вопрос – «Может-ли Бог создать такой камень, который Сам после не сможет 
поднять». Вот он ответ – «Этот камень – человек». Может Бог всё! Но Он – не 
насильник! И поэтому ждет человека, ожидает решения самого человека. Вот 
это любовь! И сейчас Бог не поменялся – «Не медлит Господь [исполнением] 
обетования, как некоторые почитают то медлением; но долготерпит нас, не 
желая, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли к покаянию.» - (2 Петра 3:9) В 
одном железнодорожном крушении погиб машинист, который мог бы спасти 
свою жизнь прыжком с паровоза, но он предпочел оставаться на своем посту и 
таким образом спас жизнь многих пассажиров, но потерял свою. После этого 
был поставлен памятник, но не поезду, который сделал лишь то, что могла 
сделать машина, а машинисту, который по доброй своей воле избрал отдать 
свою жизнь для спасения пассажиров. Какое достоинство в повиновении Богу, 
если бы в нашей натуре не было склонности к противоположному? Но если по 
нашей свободной воле, в противовес постоянным побуждениям нашей 

греховной натуры, мы покоряемся 
Богу, то в этом есть достоинство.  

Одна из характеристик Бога – 
всезнание. Поэтому мы знаем, что до 
сотворения человека, Вселенной,… 
знал, что человек согрешит! Он 
заранее знал ужасные последствия и 
окончательный результат. Мы много 
страдаем и часто недоумеваем, почему 
Бог сотворил такой мир. Но в свое 
время, когда все придет к своему 
исполнению, наши страдания 
прекратятся и наши недоумения 
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разрешатся. Мы соединимся с искупленными всех веков и споем нескончаемое 
славословие Аллилуйя Богу, сотворившему нас к жизни радости и для славы в 
бесконечных веках вечности (Откр. 19:1- 8). 

На первых страницах Библии, в результате греха, мы находим 
первоначальное ознакомление с природой, подобной нашему времени: 
всеобщее отвращение к змеям (3:14,15), болезни при деторождении (3:15), 
спонтанный рост сорных трав и постоянная забота очищать землю и оберегать 
пригодные в пищу злаки (3:17-19). Весьма раннее предсказание о Христе, 
семени жены (3:15), и искупительной жертве (4:4). 

Весь мир стал как бы виновен перед Богом. «Ветхий Завет, всех заключил 
или запер как бы в темницу «под грех»,  т. е. и людей и дела их объявил, 
признал такими, которые заслуживают названия «грешных», и всех поместил 
этим как бы в заключение, из которого нет выхода» – пишет проф. Александр 
Павлович Лопухин. Но, с самого начала Священного Писания мы видим 
надежду – обетование, данное нам Богом. И, вот оно время для приближения к 
финалу… Как я живу? С Богом или по-своему? Чья воля в моей жизни? Друг! 
Посмотри на распятого Царя. Именно о Нем говорит Отец небесный – что нет 
другого имени под небом, данного человекам, которым надлежало бы нам 
спастись. Имя это – Иисус Христос – Бог, пришедший во плоти. 

В 15 стихе 3 главы книги Бытия Бог дал пророческое обетование, что 
падение сотворенного Им человека, будет восстановлено через 

"семя жены". Обетование это является первым 
библейским намеком о грядущем Избавителе. 

Хотя упоминание о Христе мы можем увидеть 
уже в первой главе. Под "семенем жены" (15) 
подразумевается лишь одна Личность, один 
Потомок Евы, Который родился от жены, не 
знавшей мужа. Итак, от самого начала 
библейского повествования мы видим 
явление Христа. Намеки, предвидения, 
проблески, картинки, и весьма прямые 
заявления становятся яснее и полнее к 
концу Ветхого Завета, указывающие на 
божественную Личность Иисуса Христа. На 
единстве всех рас в Адаме покоится 
искупление всего рода человеческого во 
Христе. Согрешением одного человека все 
заслужили смерть. Смертью же другого 
человека - Христа, все получают 
искупление (Рим. 5:12-19). Смертью… Еще 
раз посмотрим на Распятого! Он раскинул 
руки, как бы желая весь мир заключить в 
объятия. И молитва Его – «Отче. Не вмени 
им греха сего…». Чем можем мы воздать 
Господу за Его Любовь? Хотя бы 

https://azbyka.ru/1/vethiy_zavet
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небольшую жертву, но мы можем принести Ему – вместе с Ним пройти путь во 
время Великого Поста. В чем-то изменится, чему-то научиться,… Тем более, что 
Сам Бог не нуждается в нашей жертве. Мы сами нуждаемся в ней… 

Иерей Алексий Занин, клирик Богоявленского храма г. Усмани. 
 
 

 
 
 

Вавилонские предания о грехопадении человека 
В древних вавилонских надписях много говорится о "дереве жизни", от 

которого человек был изгнан влиянием злого духа. Дух этот явил себя в образе 
змея. К "дереву жизни" человек не мог больше вернуться, так как его охраняли 
херувимы. 

Среди этих дощечек с надписями есть рассказ про "Адапа", так близко 
напоминающего о библейском Адаме, так что его прозвали Вавилонским 
Адамом. "Адапа", семя человечества, разумный человек из Эриду, беспорочный, 
но оскорбил богов своим знанием, после чего стал смертным. Так как он не 
вкусил плодов от дерева жизни, поэтому передал болезнь всему человечеству. 
После этого боги сказали, что он не будет иметь покоя и они (боги) одели его в 
траурную одежду". Печать "Искушение" найдена среди древних вавилонских 
дощечек и теперь хранится в Британском Музее. Она определенно имеет 
отношение к рассказу о Едемском саде. В центре печати дерево, с правой 
стороны мужчина, а с левой - женщина срывает плод. Позади женщины змей в 
стоячем положении и как бы нашептывающий ей на ухо.  

Известна печать "Адам и Ева" обнаруженая в 1932 г. д-ром Е.А. Спейсером, 
из Университетского Музея в Пенсильвании, на дне Теп Гавра кургана, в 18 км 
на север от Ниневии. Печать эта, по его вычислению, относится к 3 500 годам 
до Р.Х. и очень сильно напоминает рассказ об Адаме и Еве. На этой печати 
изображены нагие мужчина и женщина, идущие как бы крайне удрученные и 
убитые горем, а за ними следует змей. Печать эта размером в 2,5 см, 
высеченная на камне. Она хранится теперь в Университетском Музее, в 
Филадельфии. Эти древние записи, высеченные на камне и глине в начале 
человеческой истории, в первоначальном местонахождении человека, 
хранились в пыли веков до нашего времени. Теперь они обнаружены и 
выставлены на свет лопатой археологов и являются доказательством того, что в 
главных деталях библейские рассказы про Адама были сильно 
запечатлены в мыслях примитивного человека.  

Другие предания о согрешении человека 
Персидское: Наши прародители были невинными, честными и счастливыми. 
Они жили в саду, в котором было дерево бессмертия, пока не явился злой дух в 
виде змея. 
Индусское: В начале человек был свободным от зла и болезни. Все его 
желания были удовлетворены, и он жил долго. 
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Греческое: Первые люди в золотом веке были нагими, свободными от зла, 
забот и им ли общение с богачи. 
Китайское: У китайцев существует предание о счастливом веке, когда у 
человека было достаточно пищи и он был окружен мирными животными. 
Монгольское и Тибетское: Такое же как у китайцев. 
Тевтонское: Первобытные люди наслаждались жизнью постоянного 
пиршествования. 
Все варварские народы: Имеют предание о своем более культурном 
состоянии.  
Первоначальные рассказы о сотворении мира и Едемском саде, вне сомнения, 
были сначала переданы Адамом Мафусалу, а Мафусал передал Ною, а Ной 
передал своим сыновьям. В последующих культурах многих народов рассказ 
этот во многом изменился. 

+ + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + +  
Настоящий свидетель 

 
А вот истории про отца Бориса и иеговистов. Одно 
время небольшой городок, где служил в храме Всех 
Святых отец Борис, стали одолевать свидетели 
Иеговы и заезжие миссионеры. 
Идёт как-то батюшка в храм, а прямо перед ним 
преградил дорогу прихожанке его храма говорливый 
молодой человек. С журналом в руках – «Сторожевая 
башня» называется. А журнал этот свидетели Иеговы издают. Старушка уж его 
и так и этак обойти пытается, а он ей дорогу преграждает и быстро-быстро 
говорит что-то. 
Подошёл к ним отец Борис и говорит: 
– Будьте добры, пропустите бабушку! 
Смерил его взглядом молодой человек, оглядел рясу священническую и дерзко 
выпалил: 
– А кто вы такой будете, чтобы мне указывать?! 
Отец Борис, недолго думая, отвечает: 

– Я-то? Я свидетель Иеговы! 
Растерялся молодой человек: 
– Как это вы – свидетель Иеговы?! А я-то тогда кто 
такой буду?! 
– Вы – лжесвидетель! А я настоящий свидетель 
Иеговы! 

Отче наш 
В другой раз на пути отцу Борису ещё один свидетель 
Иеговы встретился. И опять с его прихожанкой 
разговаривает. Перед носом у неё журналом 
«Сторожевая башня» размахивает. Возмущается чем-
то. Подошёл отец Борис поближе, прислушался. А 
свидетель его увидел и ещё громче начал возмущаться: 
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– А зачем это вы, православные, крестики носите?! А почему вы Бога Отцом 
называете?! 
– Как же нам Господа Бога называть, если не Отцом? 
– Бога можно называть только Иегова! 
Отец Борис у него тогда и спрашивает: 
– Почему же Господь дал молитву «Отче наш», а не «Иегова наш»? 
Молодой человек замолчал. Перестал размахивать журналом. Подумал и 
говорит: 
– Ну, наверное, потому что Отче наш и Иегова наш – одно и то же… 
– Ну, раз одно и то же, чего тогда вы к бабушкам пристаёте?! 

+ + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + + +  

Изгнание Адама: наше падение и наша надежда 
В начале Великого Поста (в Прощеное воскресенье) Церковь вспоминает о 

главной трагедии в истории человечества — изгнании Адама из рая. 
Первородный грех — единственный из  христианских догматов, доступный 
непосредственному наблюдению. Люди самых разных убеждений соглашаются, 
что с миром что-то глубоко не так. Буддисты полагают, что существование — 
это страдание, и хотят уйти от него в Нирвану; марксисты рвутся этот мир 
переделать; гностики (всех видов) полагают, что он изначально плох и хотят 
сбежать из него в чистую духовность; Христиане говорят о том, что он был 
создан благим — и пал. 

Атеисты используют это состояние мира чтобы отрицать благого Бога; 
аргумент “от зла” самый серьезный в атеистическом наборе, фактически, 
единственный серьезный аргумент. У него есть, однако, принципиальная 
особенность, благодаря которой он, похоже, указывает совсем в другую сторону. 
Зло есть некая порча, что-то недолжное, что-то, на что мы реагируем словами 
“так не должно быть”. Смерть юноши — зло, потому что он должен был жить 
долго и счастливо; смерть старика — биологическая неизбежность, но мы тоже 
переживаем ее как зло. Люди должны любить друг друга и жить в братской 
приязни — поэтому проявления бесконечной войны всех со всеми есть зло. 

Но тогда, чтобы говорить о зле, мы должны признавать что-то “должное”, 
то состояние мира и человека, которое нарушено злом, цель, мимо которой 
промахивается мир, путь, с которого он сбился. Мир и человек могут 
уклониться от своего подлинного предназначения. И если это так, то есть Тот, 
Кто предназначает, есть воля и замысел с которого мы сбились. 

В мире без Бога говорить о зле бессмысленно — ну да, все живое грызет 
друг друга, а вы как думали? Жизнь есть воля к власти, смерть — обязательная 
часть процесса, этика любви и сострадания — ухищрение слабых, которые хотят 
обуздать сильных. 

Чтобы говорить о зле, мы должны признать две реальности — в основании 
мира лежит благая воля, которая задает его предназначение, то, каким он 
должен быть; мир от этого предназначения отпал. Как произошло это 
отпадение? У нас есть не только библейское повествование о падении 
Прародителей, у нас есть непосредственный опыт — мы повторяем это падение 
семь раз на дню, когда поступаем не так, как должны. У нас есть свобода выбора 
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— и мы выбираем неправильно. Доктрина грехопадения очень точно описывает 
наш опыт. 

Но не только опыт наших личных падений — но и опыт нашей надежды. 
Если мы видим наше нынешнее состояние как падшее, неестественное, 
ненормальное, мы можем надеяться на спасение; если это — нормальное 
состояние, то и надеяться нам не на что. Если мы пребываем в изгнании из 
отечества, это значит, что отечество у нас есть, и есть надежда вернуться. Если 
мы уже на месте, то нам некуда больше возвращаться. Доктрина грехопадения 
говорит о том, что мы — принцы в изгнании, и эти лохмотья — остатки 
царственного одеяния, и что Отец намерен вернуть нас в прежнее достоинство;  
отрицая падение, мы признаем, что родились и умрем нищими, и эти лохмотья 
— все, что у нас было, есть и когда-либо будет. 

Мы переживаем тоску по Отчему Дому, и где-то в глубине нашего сердца 
всегда живет плач Адама по утерянному раю, томление по небесной радости, по 
чему-то бесконечно большему чем все, что нам может дать этот мир. Мы, 
конечно, можем — как некоторые это и делают — объявить эту тоску иллюзией, 
решить, что человек — это не принц в изгнании, а дисфункциональная 
обезьяна, которая, в силу какого-то случайного эволюционного сбоя, приобрела 
странные потребности, выходящие за рамки биологического императива — 
плодиться, чтобы пожирать, и пожирать, чтобы плодиться. Мы можем 
подавлять в себе эту тоску, ни на минуту не оставаясь в тишине и забивая всю 
свою жизнь хоть чем-нибудь — работой, развлечениями, политикой, 
препирательствами, скандалами — чем угодно, лишь 
бы не оставаться наедине с собой и своей бедой. 

Но мы можем — как зовет нас Церковь — дать 
волю слезам и оплакать свою горькую потерю: “Раю 
мой, раю, прекрасный мой раю! Раю мой, раю, 
прекрасный мой раю!” И тогда мы обретем надежду — 
вернуться домой, к той вечной радости, и вечной 
красоте, и вечному ликованию, от которого мы отпали 
в Адаме и к которому возвращаемся во Христе. 

ХУДИЕВ Сергей 
Ответы 
Задание 1. 3×3-(6×7-40)-6=1, Задание 2. 7 апреля – Благовещение, 27 февраля – начало Великого поста, 8 

апреля – Лазарева Суббота, 15 апреля – Великая Суббота, 9апреля – Вербное Воскресенье.  

Задание 3. «Господи и Владыка живота моего! Дух праздности, уныния, любоначалия и празднословия не 

даждь ми. Дух же целомудрия, смиренномудрия, терпения и любве даруй ми, рабу Твоему». 

Кроссворд. 1 – терпение, 2 – верба, 3 – крест, 4 – грех, 5 – лествица, 6 – четверг, 7 – молитва, 8 – псалтирь, 9 

– прощение, 10 - коливо, 11 – Адам, 12 – причащение, 13 – пустыня. 

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я : Дорогие братья, сестры! 
Вы можете внести свой вклад в развитие «Успенского Вестника» 

(конт. тел. 2-38-35,   8-920-249-55-90 ,  Zanin_alex@mail.ru). Электронную версию 
Вестника Вы можете скачать на сайте http://usman48.ru/, в рубрике «газеты». 

Служба совершается каждый день в 0730 и в 1600.В субботу в 1500 – акафист.  

Беседы с восприемниками (крёстными) в Успенской церкви – каждое воскресение в 1400 
Над выпуском работали: Иерей Алексий Занин, Марина Рогожина, Галина Занина. 

Редакционный совет:  благочинный Усманского церковного округа протоиерей Олег Парахин, настоятель 
Богоявленского Храма протоиерей Виктор Нечаев, иерей Алексий Занин       Тираж 250 экз. 

http://foma.ru/xudiev-sergej.html
mailto:Zanin_alex@mail.ru
http://usman48.ru/

